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T. M. SEVILLA

La distribución alimentaria an-
daluza alzó ayer la voz por lo que
considera una injusticia: que sus
trabajadores no hayan sido con-
siderados prioritarios en el plan
de vacunación. En las XII Jorna-
das del Sector de la Distribución
Comercial, celebradas en el audi-
torio del Acuario de Sevilla, la
presidenta de la Confederación
Andaluza de Empresarios de Ali-
mentación y Perfumería (CAEA),
Virginia González, señaló, en la
apertura del evento, que el sector
“ha sido reconocido por las Ad-
ministraciones, los ciudadanos y
la opinión pública en general, si
bien lamentablemente las Admi-
nistraciones se han olvidado de
nosotros a las primeras de cam-
bio, en una cuestión tan necesa-
ria como la vacunación de los tra-
bajadores, que son esenciales y
presenciales, y que han estado al
pie del cañón desde el principio
de la crisis”. Antes afirmó que es
“necesario reconocer que somos
esenciales no solo durante la
pandemia sino siempre. Por tan-
to se hace extremadamente im-

prescindible el reconocimiento
de la esencialidad con carácter
permanente”.

En el mismo acto, el presidente
de la Confederación de Empresa-
rios de Andalucía (CEA), Javier
González de Lara, se mostró “de
acuerdo” con González pero con
un tono más optimista. “Llega-
mos tarde pero llegamos. Hay
acuerdo (para que las empresas
vacunen) a nivel nacional y se ha
extrapolado a Andalucía; hoy mis-
mo (por ayer) empezamos las va-
cunaciones en empresas. CAEA sa-

be que estamos a su disposición.
Quizás se tenía que haber hecho
antes y empezar por vosotros”.

También intervino la vicecon-
sejera de Transformación Econó-
mica, Industria, Conocimiento y
Universidades, Lorena García de

Izarra, que señaló que el sector
comercial andaluz “tiene grandes
retos por delante, la transforma-
ción digital, la innovación, la ge-
neración de valor añadido y la
sostenibilidad, y debe afrontarlos
sin perder oportunidades, pero
manteniendo su esencia, su idio-
sincrasia, sus raíces y su impor-
tante papel social”. Virginia Gon-
zález, por su lado, señaló que “sa-
lud, digitalización y sostenibili-
dad son los desafíos más impor-
tante para la era poscovid”.

El programa de la jornada con-
tó con expertos y profesionales de
en materia económica, empresa-
rial y de gran consumo. La confe-
rencia inaugural Economía y so-
ciedad post vacuna. Perspectivas
de la distribución comercial, co-
rrió a cargo de José María O’kean,
catedrático de Economía de la
Universidad Pablo de Olavide.

Durante el acto, se hizo entrega
a la empresa Cobecor del Premio
CAEA 2021 a la Empresa de Dis-
tribución. Fundada por Antonio
Cortés García, encargado de re-
coger la distinción, Cobecor es
una empresa familiar andaluza
con 25 años de trayectoria empre-
sarial y dedicada a la distribución
de bebidas y cash & carry. Actual-
mente cuenta con unas instala-
ciones de unos 5.000 metros cua-
drados, de los cuales 2000 están
destinados a cash & carry y el res-
to a almacén de distribución.

El comercio alimentario critica
el “olvido” de sus trabajadores
en el plan de vacunación
● La patronal andaluza CAEA señala que las

administraciones obviaron “a las primeras de

cambio” que sus empleados eran esenciales
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L
A jornada comenzó
con referencias posi-
tivas de los índices
bursátiles asiáticos,

apoyados en el optimismo
del mercado tras las conver-
saciones entre EEUU y Chi-
na. En el primer contacto
desde el inicio de la Admi-
nistración Biden, los Minis-
tros de Comercio de las dos
grandes potencias económi-
cas acordaron impulsar los
vínculos comerciales y de in-
versión.

Las miradas estaban pues-
tas en el dato de IPC de
EEUU, que confirmó su sen-
da al alza. En mayo, la tasa
de inflación alcanzó un
5,0% anual, su mayor nivel
desde agosto de 2008, por
encima de las previsiones,
impulsada por energía
(28,5% interanual) y ali-
mentos (2,2% interanual),
que reflejan el efecto base

generado a raíz de la pande-
mia. A su vez, la inflación sub-
yacente se sitúa en el 3,8%
anual (vs. 3,0% anual en abril),
máximos desde 1992, repunte
liderado por los automóviles de
segunda mano y los seguros de
automóviles.

En su reunión de política mo-
netaria, el BCE reiteró su com-
promiso de mantener elevado el
ritmo de su Programa de Com-
pra de Bonos de Emergencia
Pandémica (PEPP) a pesar de la
revisión al alza de las perspecti-
vas de crecimiento económico e
inflación de la eurozona.

Los principales índices bursá-
tiles europeos han cerrado en
rojo, si bien con caídas modera-
das.

El IÍbex 35 español acaba en
9.134 puntos (-0,24%), a pesar
de las revalorizaciones de com-
pañías de elevada capitaliza-
ción como Telefónica (+3,31) y
Banco Santander (+1,92%). El
interés del bono español a diez
años, el de referencia, cae has-
ta el 0,385%.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

DEFIENDE LOS 9.100 PUNTOS

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

La vacunación en las empresas andaluzas arrancó ayer
en Alestis Aerospace, dentro del plan Sumamos Salud +
Economía. Al arranque de este proceso acudieron presi-
dente de la Confederación de Empresarios de Andalucía

(CEA), Javier González de Lara, la directora general de
Alestis, María Eugenia Clemente, los consejeros de Presi-
dencia y Empleo, Elías Bendodo y Rocío Blanco, así como
Fátima Báñez, presidenta de la Fundación CEOE.

Alestis estrena las vacunas en empresas
M. G.

La firma Cobecor

recibe el Premio CAEA

2021 a la Empresa

de Distribución
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R. S.

El Grupo Insur ha aumentado la
oferta de viviendas en Entrenú-
cleos (Dos Hermanas) tras la
puesta en marcha de Selecta Cre-
ta, nuevo residencial en donde
construirá 44 viviendas unifami-
liares. Para el desarrollo de este
proyecto va a realizar una inver-
sión total de más de 15.000.000
euros. La joint venture que forma
junto a Anida (Grupo BBVA), im-
pulsa bajo el nombre de Selecta
Entrenúcleos la mayor operación
urbanística de la comunidad an-
daluza, sumando ya casi 600 vi-
viendas en la zona.

Selecta Creta, ubicada en la
manzana UG-2 del Plan Parcial
del Sector SEN-1 de Entrenú-
cleos, ocupará una superficie to-
tal de más de 13.000 metros cua-
drados. Las parcelas tienen una
superficie desde 250 metros cua-
drados, donde se levantarán pa-
reados y adosados a partir 165
metros cuadrados construidos.

Las obras del nuevo desarrollo,
que además de las 44 unifamilia-
res dispondrá de zonas comunes
con piscina de agua salada y zo-
nas ajardinadas, tendrán un pla-
zo de ejecución aproximado de
20 meses con entrega prevista en
la primavera de 2023.

El proyecto, diseñado por Cul-
men Arquitectura, S.l.P., cuenta
con calificación energética A,
preinstalación de chimenea y la
ventaja de poder elegir diferen-
tes acabados entre un amplio
abanico de posibilidades.

Según explica el director terri-
torial para Andalucía de Grupo
Insur, Zacarías Zulategui, Selec-
ta Creta cumple con la demanda
actual del mercado que busca

grandes espacios en el interior,
tanto para teletrabajar como pa-
ra disfrutar del día a día en fami-
lia. “No en vano, la inspiración de
su diseño ha sido el bienestar,
unas viviendas para ser vividas y
en donde gracias a su amplio jar-
dín poder disfrutar del aire libre
y desarrollar múltiples activida-

des”. Todos los chalés están
orientados para ofrecer la mayor
luminosidad en cada estancia
con grandes ventanales.

Con cuatro o cinco dormitorios
y generosos vestidores en los dor-
mitorios principales, las vivien-
das se distribuyen en dos plantas
con espacioso salón a dos alturas

y cocinas integradas con posibili-
dad de separar ambas estancias.
A ello se pueden sumar trasteros
lavaderos y capacidad dentro de
la parcela para hasta dos plazas
de parking en superficie.

Zulategui destaca tanto el dise-
ño de las viviendas como su ubi-
cación, e indica que estas vivien-
das salen al mercado “tras el éxi-
to en la comercialización de Se-
lecta Mykonos”, afianzando la
apuesta de la compañía en Entre-
núcleos, con el lanzamiento de la
décima promoción en esta zona,
Selecta Creta.

Entrenúcleos, en Dos Herma-
nas y junto a Montequinto, cuen-
ta con una ubicación privilegiada
gracias a sus accesos. A escasos
metros de Sevilla capital, con una
excelente comunicación a través
de la SE-30 y SE-40, y el Metrobús
que conecta con el Metro de Sevi-
lla. Con acceso a una amplia ofer-
ta de servicios, donde se puede
disfrutar de la tranquilidad rodea-
dos de zonas verdes y parques.

Grupo Insur promueve 44 viviendas
en Entrenúcleos y suma ya casi 600
● Selecta Creta se

desarrolla en 13.000

metros cuadrados y

con una inversión de

más de 15 millones

GRUPO INSUR

Vista de la nueva promoción de 44 viviendas unifamiliares en Entrenúcleos.

La entrega de este

nuevo residencial

está prevista en la

primavera de 2023

R. S.

La empresa municipal de limpie-
za viaria y protección ambiental
del Ayuntamiento de Sevilla, Li-
pasam, está llevando a cabo
obras de mejora en el Punto Lim-
pio Los Olivos, en el polígono in-
dustrial Calonge, que consisten
en la reconducción del agua en
las zonas de vertido, así como la

sustitución de los perfiles metá-
licos y de madera de estas insta-
laciones. Se van a sustituir y co-
locar 600 metros lineales de ma-
dera y más de 3.500 kilos de pie-
zas metálicas.

Esta actuación cuenta con una
inversión superior a los 65.000
euros y finalizará a lo largo del
verano. El Punto Limpio Los Oli-
vos, ubicado en el Polígono Ca-

longe, permanece abierto a la
ciudadanía durante estas actua-
ciones de mejora que comenza-
ron a mediados de mayo y que se
están ejecutando por fases para
que la afección al servicio sea la
mínima posible.

El miércoles arrancó la segun-
da fase, que se prolongará duran-
te una semana aproximadamen-
te y supondrá que no se podrá

usar la zona de depósito de es-
combros durante los próximos
días. El resto de puntos limpios
de la red, Los Pinos, Los Naran-
jos, Las Jacarandas y Las Palme-
ras, siguen a disposición de la
ciudadanía que necesite dejar en
ellos residuos de construcción y
demolición, que son los más de-
mandados. El delegado de Tran-
sición Ecológica y Deporte, David
Guevara, destacó que, una vez fi-
nalizadas las obras en Los Olivos,
se llevaran a cabo intervenciones
más en las instalaciones de los
parques empresariales Los Pinos
y Los Naranjos (Su Eminencia).

Lipasam reforma el punto limpio del
Polígono Calonge con 65.000 euros

LIPASAM

Obras en el punto limpio de Calonge,

Cs plantea un
plan de relevo
generacional
para salvar
los comercios

R. S.

El grupo de Ciudadanos en el
Ayuntamiento de Sevilla ele-
vará al Pleno de este mes una
moción para “impulsar un
plan municipal de relevo ge-
neracional y sucesión de tra-
bajadores autónomos en Sevi-
lla que “sea capaz de salvar
del cierre a los comercios tra-
dicionales”.

El portavoz, Álvaro Pimen-
tel, declaró que esta práctica
ya se ha puesto en marcha con
éxito en otros ayuntamientos
como Barcelona, Córdoba,
Santander o Granada, lo que
“invita a dar un paso al frente
y no dejar pasar más tiempo
sin establecer medidas que
consoliden el tejido de las
pymes sevillanas”, dijo.

“Es urgente que el equipo
de gobierno asuma el reto de
liderar este proyecto y coor-
dinar todos los recursos que
sean necesarios para facilitar
la transmisión de negocios
en funcionamiento”, evitan-
do así “el decaimiento de los
comercios sin sucesión em-
presarial”.

Pimentel recordó que estos
negocios, en su mayoría, son
pequeñas y medianas empre-
sas unipersonales o de hasta
diez empleados, lideradas por
autónomos, uno de los colec-
tivos “más afectados por la cri-
sis que se ha derivado de la ac-
tual pandemia”, indicó.

Pimentel y el portavoz ad-
junto Miguel Ángel Aumes-
quet se han reunido con la
Unión Provincial de Trabaja-
dores Autónomos (UPTA).

Recuerda que la

iniciativa se ha

aplicado con éxito

en otras ciudades“El mayor proyecto
urbanístico
de Andalucía”
El Grupo Insur ejecuta con
Anida (Grupo BBVA), a través
de una joint venture (asocia-
ción empresarial en la que los
socios comparten los riesgos
de capital y los beneficios se-
gún las tasas acordadas), el
mayor proyecto urbanístico de
la comunidad andaluza, En-
trenúcleos, en Dos Hermanas.
Grupo Insur es una compañía
de gestión integral inmobilia-
ria con más de 75 años de ex-
periencia en el sector. Cotiza
desde 1984 y desarrolla la
promoción y construcción de
viviendas en Madrid, Andalu-
cía y Extremadura. En oficinas
es líder en Andalucía con
120.000 metros cuadrados de
oficinas, hoteles, locales co-
merciales y aparcamientos.
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Manuel Ruesga

Venta forzosa para el Palenque. El
Ayuntamiento ha declarado el in-
cumplimiento de la Junta de An-
dalucía del deber de edificar en la
parcela de una de las obras más
emblemáticas de la Exposición
Universal de 1992, que se cons-
truyó como escenario para activi-
dades oficiales y plaza pública y

que estuvo utilizándose desde el
final de la muestra universal has-
ta junio de 2007. Ahora se inicia
el expediente para su salida al
mercado por un importe que aún
no ha sido fijado.

La Gerencia de Urbanismo
apunta que el titular de los suelos
del Palenque es la Sociedad Esta-
tal de Activos Inmobiliarios S. A.
(Agesa), ahora Empresa Pública

de Gestión de Activos S. A. (Epga-
sa). Los técnicos argumentan que
la singularidad de los propieta-
rios ha provocado que desde la je-
fatura del servicio de gestión ur-
banística se hayan mantenido va-
rias reuniones en los últimos años
con el objeto de adelantarles los
acuerdos que procederían si con-
tinuaba el incumplimiento del
deber de edificar. La respuesta de
la Junta fue que la idea era firmar
el convenio urbanístico previsto
en el artículo 18 de la ordenanza
reguladora del registro municipal
de solares. Hubo un último aviso
antes de llevarlo al Consejo de
Gobierno de esta semana.

La parcela enclavada en el Ca-
mino de los Descubrimientos
entró en el registro de solares
municipales en 2012. Un año
más tarde, la Junta pidió una li-
cencia de obras que caducó en
2018. Desde entonces se ha que-
dado todo parado, por lo que el
gobierno socialista ha iniciado
el trámite para una venta forzo-
sa que se puede frenar en cual-
quier momento a través de la
firma del convenio por parte del
titular del suelo. De no presen-
tarse propuesta de acuerdo, se
valora y se vende. La califica-
ción del suelo de la Isla de la
Cartuja es Servicios Avanzados.

Cero ofertas. Epgasa acordó
en septiembre del año pasado sa-
car a la venta mediante subasta
pública por un importe de 7,2
millones ese terreno, que cuenta
con una superficie de 11.247 me-
tros cuadrados. La enajenación
quedó desierta. En el pliego se
apuntaba que “no serán admisi-
bles ofertas a la baja, que se re-
chazarán automáticamente por
la mesa, ni las que tengan formu-
lación comparativa con otras
presentadas, que también serán
rechazadas. Igualmente, serán
rechazadas las pujas con posibi-
lidad de cesión a terceros”.

La Junta ha intentado darle sa-
lida al Palenque tras dos proyec-
tos fallidos. Hace un lustro co-
menzaron los trabajos para le-
vantar un edificio que contaba
con una sola planta en superficie

y otra bajo rasante para un apar-
camiento con 60 plazas. La obra
del arquitecto Rafael Otero Gon-
zález quedó parada.

Entre la demolición en 2007
del emblemático inmueble de la
Expo del 92 y el arranque de esos
trabajos, la crisis económica de-
jó en el camino uno de los pro-
yectos estrella previsto en la Isla
de la Cartuja: una obra del afa-
mado Richard Rogers, que se
unió a la lista de arquitectos de
fama mundial cuyos proyectos
en la ciudad se quedaron en eso,
en proyectos. Suponía la cons-
trucción de un edificio de
44.000 metros cuadrados distri-
buidos en cinco plantas sobre ra-
sante (cuatro para oficinas más
otras para un auditorio y una zo-
na comercial) y tres bajo rasan-
te, con un aparcamiento con ca-
pacidad para 450 vehículos. Su
coste se elevaba entonces hasta
los 42 millones de euros.

El Palenque sale a venta forzosa

JUAN CARLOS MUÑOZ

Estado reciente de la parcela de la Isla de la Cartuja que fue ocupada por el Palenque.

● El Ayuntamiento inicia los trámites para

sacar a la venta la parcela de la Cartuja que

la Junta intentó enajenar por 7,2 millones

El escenario de la

Expo fue derribado en

2007 y cuenta con dos

proyectos malogrados

R. S.

La Consejería de Transformación
Económica, Industria, Conoci-
miento y Universidades, a través
de la Empresa Pública de Gestión
de Activos S. A. (Epgasa), ha lici-
tado por 959.860 euros las obras
para la rehabilitación energética y
mejora de la accesibilidad del edi-
ficio administrativo ubicado en la
avenida Américo Vespucio 3 del

Parque Científico y Tecnológico
Cartuja (PCT Cartuja) de Sevilla.

La actuación está adscrita al
proyecto eCitySevilla, una inicia-
tiva que pretende convertir el
parque sevillano en el primer en-
torno europeo, referente interna-
cional, a la vanguardia de la in-
novación en energía renovable,
transporte sostenible, edifica-
ción eficiente, datos abiertos e
infraestructura digital. En la con-
secución de ese objetivo, las ad-
ministraciones públicas, de la
mano de la Junta de Andalucía y
el Ayuntamiento de Sevilla, son
clave para impulsarlo.

La intervención prevista por
Epgasa contempla la sustitución

y mejora de la envolvente, la
instalación de climatización e
iluminación para alcanzar un
comportamiento energético efi-
ciente del inmueble, así como la
reforma de las zonas comunes
con el fin de mejorar las condi-
ciones de accesibilidad, funcio-
nalidad y confort para su pues-
ta en valor.

Tras la intervención, el activo
inmobiliario, cuya fecha de cons-
trucción se remonta a 1990, al-
canzará una clasificación energé-
tica B, que supondrá una dismi-
nución del consumo de energía
final en torno al 37%, porcentaje
superior al objetivo marcado
dentro de la estrategia eCitySevi-
lla. La rehabilitación permitirá
alcanzar en el inmueble un grado
de confort óptimo, con oficinas
más sostenibles y saludables y
contribuirá a la reactivación del
sector de la construcción y a la
generación de empleo.

La Junta licita por un millón de euros la
rehabilitación energética de unas oficinas
El edificio administrativo
de la Isla de la Cartuja
logrará que el consumo
se reduzca un 37%

M. G.

Vista aérea de la Isla de la Cartuja.
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Capital Energy sigue apostando
por Andalucía en su estrategia de
convertirse en el primer operador
100% renovable verticalmente in-
tegrado de la península ibérica.

Según confirmó la compañía a
este diario, fundada en 2002, tie-
ne muy avanzado el que será su se-
gundo parque eólico en la comuni-
dad autónoma, que estará ubica-
do en Jerez de la Frontera, que se
denominará El Barroso.

Este parque eólico dispondrá de
una potencia inicial de 22,5 mega-
vatios (MW) y su construcción
arrancará el próximo mes de julio
y está previsto que tenga una du-
ración aproximada de un año.

Capital Energy invertirá en
construir El Barroso más de 30 mi-
llones de euros. Está previsto que
durante ese proceso se generen al-
rededor de 150 empleos directos.
En la fase de operación y manteni-
miento está previsto que dé em-
pleo permanente a cinco profesio-
nales de la zona.

La planta también tendrá un
impacto económico anual en las
arcas locales (IBI e IAE, princi-
palmente), así como a través de
los contratos de arrendamiento,
de aproximadamente 150.000
euros, según las estimaciones de
la empresa.

Tan avanzado está este segundo
parque eólico andaluz que Capital
Energy acaba de cerrar con Gene-
ral Electric (GE) el contrato de
compraventa de las cinco máqui-
nas que equiparán esta instalación
de energías renovables. En concre-
to se trata de aerogeneradores del
modelo Cypress, de 158 metros de
diámetro de rotor y una altura de
buje de 121 metros. Se trata de
una “tecnología jamás instalada
hasta la fecha en España”, destacó
la compañía de energías limpias.

Los aerogeneradores van a ser

construidos en diversas fábricas
con las que trabaja este proveedor
en España: las palas, que serán
realizadas en Castellón por parte
de la empresa LM Wind Power, co-
mo las torres y otros componentes
eléctricos y mecánicos.

Además del contrato de adquisi-
ción, Capital Energy y GE han fir-
mado un acuerdo de servicio
postventa completo para la moni-
torización y el mantenimiento pre-
ventivo y correctivo de dichas má-
quinas por un periodo de 20 años.

La previsión es que los aeroge-
neradores de este segundo parque
de Capital Energy en Andalucía
lleguen a Jerez a lo largo del pró-
ximo mes de diciembre. Una vez
instalados serán capaces de sumi-
nistrar cerca de 65.000 megava-
tios hora (MWh) anuales de ener-
gía limpia, equivalentes al consu-

mo de unos 27.000 hogares anda-
luces al mismo tiempo que evite la
emisión a la atmósfera de más de
25.000 toneladas de CO2 al año.

Capital Energy considera a An-
dalucía una región clave para el
desarrollo de su proyecto de ener-
gías limpia. Los números lo acre-
ditan: la compañía desarrolla
más de 1.610 megavatios (MW),
tanto eólicos (842 MW) como so-
lares (771 MW), en la comunidad
autónoma, una de cuyas princi-
pales fortalezas es la calidad de
su recurso renovable.

Actualmetne, Capital Energy

está impulsando la construcción
de 26 proyectos renovables, entre
eólicos (17) y fotovoltaicos (9),
en seis provincias andaluzas: las
que más megavatios e instalacio-
nes tienen son Granada (con seis
proyectos y 726 MW de potencia)
y Almería (ocho con 460 MW).
Les siguen Málaga (tres con 155
MW); Sevilla (cinco con 157
MW); Cádiz (dos con 79 MW) y
Huelva (uno de 26 MW).

La empresa está ya construyen-
do su primer parque eólico anda-
luz, denominado Loma de los Pi-
nos y ubicado en la localidad se-
villana de Lebrija y que, con una
capacidad instalada de 39 MW,
también equipará turbinas de Ge-
neral Electric y será capaz de su-
ministrar energía limpia a 40.000
hogares de la región.

En total, en su estrategia de ser
un operador destacado en la tran-
sición energética ecológica y jus-
ta, Capital Energy cuenta en la ac-
tualidad en la península ibérica
con una cartera de proyectos eó-
licos y solares que ronda los 38 gi-
gavatios (GW) de potencia, de los
que más de 8,5 GW ya disponen
de los permisos de acceso a la red
concedidos.

Gracias al lanzamiento de su
comercializadora, en el último
trimestre de 2020, Capital
Energy ha culminado su objetivo
estratégico de estar presente a lo
largo de toda la cadena de valor
de la generación renovable: des-
de la promoción, donde la com-
pañía tiene una posición consoli-
dada dada su trayectoria de casi
20 años, hasta la construcción,
producción, almacenamiento,
operación y el suministro.

En los últimos tres años Capital
energy ha multiplicado por doce
el empleo que genera, ya que ha
pasado de 30 personas a más de
370, distribuidas en 14 oficinas
en España y Portugal.

Capital Energy ubicará su segundo
parque eólico andaluz en Jerez

M. G.

Trabajos de construcción del parque eólico Loma de Los Pinos, en Lebrija, que promueve Capital Energy.

La empresa ya ejecuta

las obras de otra

instalación en Lebrija,

de 39 megavatios

● Invertirá 30 millones en la construcción de El Barroso, que prevé comenzar en julio y
tendrá una capacidad inicial de 22,5 MW ● La compañía contrata con GE los aerogeneradores

Efe BARCELONA

Naturgy ha empezado a inyectar
esta semana gas renovable proce-
dente de vertedero en la red de
distribución de gas en España, de
forma que se ha convertido en la
primera empresa en lograrlo.

Este hito en la transición energé-
tica en España se ha logrado gra-

cias a la planta de gas renovable si-
tuada en el Parc de l’Alba de Cer-
danyola del Vallés (Barcelona)
junto al vertedero de residuos Ele-
na, que ha representado una in-
versión de 2,2 millones de euros.

Con esta instalación, Naturgy
dice en un comunicado que de-
muestra “su capacidad para lle-
var a cabo este tipo de proyectos

gracias a la fortaleza de su red de
distribución, que está preparada
para distribuir gases renovables
por las inversiones realizadas en
los últimos años, la infraestruc-
tura gasista existente en España
y su contribución a la seguridad
del suministro”.

La multinacional española se
propone que en 2050 todo el gas

que circule por sus redes sea de
origen renovable, y para ello es-
tá digitalizando toda su infraes-
tructura de distribución con la
vista puesta en la entrada masiva
de gases renovables y ha presen-
tado proyectos europeos de bio-
metano e hidrógeno por valor de
4.000 millones de euros.

La planta de Cerdanyola del

Vallès producirá 12 GWh/año de
biometano, lo que equivale al
consumo anual de 3.200 hoga-
res, y evitará la emisión a la at-
mósfera de 2.400 toneladas de
dióxido de carbono al año.

Parte del gas que se inyectará a
la red se utilizará para ser suminis-
trado como combustible a vehícu-
los en las estaciones del grupo Na-
turgy, ya que es una alternativa to-
talmente viable para la movilidad
sostenible. Naturgy apuesta por el
desarrollo del gas renovable a es-
cala comercial tras la experiencia
adquirida en proyectos piloto en
Lleida) y La Coruña.

Naturgy inyecta a la red por primera vez en
España gas renovable generado en vertedero
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A
YER tuvo lugar la reu-
nión que mantiene el
Consejo de Gobierno
del BCE periódica-

mente. Con la situación actual
–una recuperación que se afian-
za y con la esperanza de que el
crecimiento continúe mejoran-
do en la segunda mitad de 2021–
se planteaba la posibilidad de
que no fuera necesario seguir
apoyando a la economía con
tanta fuerza. Pero no, tanto en el
comunicado que emiten tras la

reunión como en la conferencia
posterior de su presidenta,
Christine Lagarde, la idea fun-
damental que se trasmite es que
el estímulo monetario seguirá
siendo intenso. El BCE se mues-
tra así cauteloso con la recupera-
ción y ha preferido no arriesgar-
se y no iniciar aún la retirada.

Los tipos de interés oficiales se
mantendrán sin variación, y
continuarán en los niveles ac-
tuales, o en niveles inferiores,
hasta que observe una conver-
gencia sólida de las perspectivas
de inflación hacia un nivel sufi-
cientemente próximo, aunque
inferior, al 2 %. El programa de
compras anterior a la pandemia,
el APP, continuará a su ritmo
mensual, de 20 mil millones de
euros, reinvirtiéndose todos los
importes que vayan venciendo.

Asimismo, se seguirá proporcio-
nando liquidez abundante a la
banca a través de las operacio-
nes de financiación para apoyar
el crédito bancario a los hogares
y empresas.

Por su parte, bajo el programa
de compras de emergencia fren-
te a la pandemia (PEPP), el BCE
seguirá efectuando compras ne-
tas hasta la dotación total de
1,85 billones de euros al menos
hasta el final de marzo de 2022
y, en todo caso, hasta que la cri-
sis del coronavirus haya finaliza-
do. En el comunicado se añade
incluso que en el próximo tri-
mestre el ritmo será significati-
vamente más elevado que en los
primeros meses de este año. Y
también se volvió a señalar la
flexibilidad de las compras entre
distintas clases de activos, entre

jurisdicciones y poder incre-
mentarlo o no utilizarlo comple-
to según vayan viendo.

El problema de esta postura es
que, al mismo tiempo que la re-
cuperación, la inflación tam-
bién está aumentando, y el mes
pasado superó el objetivo del
BCE, alcanzando un nivel no
visto durante la mayor parte de
la última década. Ayer, el BCE
elevó las estimaciones para
2021 (del 1,5% al 1,9%) y para
2022 (del 1,2% al 1,5%), man-
teniendo la de 2023 en el 1,4%.
Pero “aún estamos lejos de
nuestro objetivo”, defendió La-
garde. Por tanto, el BCE le resta
importancia al repunte actual y
lo considera pasajero.

Así, de momento, al menos, la
generosidad monetaria se segui-
rá sumando al intenso estímulo

fiscal puesto en marcha. Al res-
pecto, y especialmente en refe-
rencia a lo que está desplegando
la administración americana,
Larry Summers, un influyente
economista, nada sospechoso de
ser enemigo de la intervención
pública sino al contrario, se pre-
gunta en un artículo del Finan-
cial Times hace unas semanas:
¿No nos estaremos pasando? Le
preocupa que lo que se está ha-
ciendo sea excesivo, que con-
duzca a un sobrecalentamiento
y a un alto incremento de los
precios. Y no le falta razón al
preocuparse, porque ya se sabe
lo que se dice de la inflación: que
es como la pasta de dientes, muy
fácil de sacar del tubo, pero im-
posible de volver a meterla den-
tro. (Ayer, el IPC de EEUU se dis-
paró hasta el 5%).

SIGUEN LOS ESTÍMULOS A TOPE

Efe FRÁNCFORT

El BCE mantuvo ayer sus estímulos
monetarios para no torpedear la
recuperación económica de la re-
gión y porque considera que la re-
ciente subida de la inflación es
transitoria, en una reunión en la
que ha mejorado su previsión de
crecimiento de la eurozona hasta
el 4,6% en 2021.

La presidenta del BCE, Christi-
ne Lagarde, ha dicho en una rue-
da de prensa virtual que el Conse-
jo de Gobierno fue unánime en la
reunión respecto a confirmar
“una política monetaria muy ex-
pansiva”, aunque existen diver-
gencias sobre algunos aspectos
particulares del análisis de los ins-
trumentos de política monetaria.

Como esperaban la mayor par-
te de los analistas económicos y
los mercados, el BCE mantiene el
ritmo de compras de bonos sema-
nales por e Covid-19.

El Consejo de Gobierno dijo que
espera que las compras netas de
deuda por la pandemia “durante
el próximo trimestre continúen a
un ritmo significativamente más
elevado que en los primeros me-
ses de este año”.

El BCE compra bonos por valor
de unos 80.000 millones de euros
al mes para hacer frente a la pan-
demia y 20.000 millones de euros
al mes por otros programas regu-
lares de compra de deuda.

En mayo adquirió deuda de
emergencia por la pandemia por
valor de 80.700 millones de euros
y ha comprado hasta ahora bonos
para afrontar la crisis por la covid-
19 por valor de unos 1,11 billones
de euros (el total disponible es
1,85 billones). Las condiciones fi-
nancieras se han mantenido esta-
bles pero los tipos de interés de
mercado han subido por lo que es-
to podría traducirse en peores
condiciones de financiación.

El BCE espera que “la actividad
económica se acelere en la segun-
da mitad del año en la media que
se levantan las medidas de confi-
namiento”.

Por ello ha revisado al alza las
previsiones de crecimiento para
este año seis décimas, hasta el
4,6%, frente a lo pronosticado en
marzo, y las de inflación cuatro
décimas hasta el 1,9%.

El BCE prevé un crecimiento del

4,7% en 2022 (un 4,1% pronosti-
cado en marzo) y del 2,1% en 2023
(sin variación respecto a marzo)
con una inflación del 1,5% en
2022 (el 1,2% pronosticado en
marzo) y del 1,4% en 2023 (sin va-
riación respecto a marzo).

Lagarde explicó que son más op-
timistas respecto al crecimiento
que hace unos meses.

La economía se contrajo en el
primer trimestre un 0,3%, hasta si-
tuarse un 5,1% por debajo del nivel
anterior a la pandemia en el cuar-
to trimestre de 2019.

Pero ahora “se reabre gradual-
mente en la medida que la pande-
mia mejora y las campañas de va-
cunación progresan significativa-
mente”, dijo Lagarde.

Las encuestas de confianza
empresarial y del consumidor y
los indicadores de alta frecuencia
muestran una “mejora conside-
rable en la actividad en el segun-

do trimestre del año”, añadió. El
sector de servicios, muy afectado
por los confinamientos, se recu-
pera y se mantiene el dinamismo
en la producción manufacturera.
Pero, al mismo tiempo, Lagarde
alertó de que se mantienen las in-
certidumbres porque las pers-
pectivas económicas a corto pla-
zo dependen de la pandemia y de
cómo responde la economía una
vez que se reabra.

La inflación ha subido los últi-
mos meses debido a “efectos base,
factores transitorios y un incre-
mento de los precios de la ener-
gía”, según el BCE.

Lagarde también dijo que el
Consejo de Gobierno prevé que la
inflación general se situará por de-
bajo de su objetivo, que es una tasa
algo por debajo del 2%. Además,
hizo hincapié en que cualquier dis-
cusión de la retirada de los estímu-
los monetarios sería “prematura”.

El BCE mantiene los estímulos
para no torpedear la recuperación

CARMEN
PÉREZ
Universidad
de Sevilla

● Lagarde considera

prematuro retirar

el programa de

compras incluso si

sube más la inflación

MARTIN LAMBERTS / EFE / EPA

Christine Lagarde, presidenta del Banco Central Europeo, en una comparecencia en abril.

El Congreso
convalida el
decreto ley
que regula
a los ‘riders’

Efe MADRID

El Congreso de los Diputados
convalidó ayer el decreto ley
que establece la condición de
asalariados para los reparti-
dores de plataformas digita-
les, los llamados riders, con
duras criticas de Vox, que
anunció que recurrirá la nor-
ma ante el Tribunal Constitu-
cional, PP y Ciudadanos.

La vicepresidenta tercera
del Gobierno y ministra de
Trabajo, Yolanda Díaz, califi-
có esta norma como “van-
guardista” y defendió que
“dota de derechos” a las rela-
ciones laborales en las plata-
formas digitales y “da trans-
parencia” en el uso de los al-
goritmos.

“Las personas tienen dere-
cho a saber quién toma las
decisiones que les afectan,
aunque el jefe se esconda
tras un algoritmo”, subrayó
Díaz, que ha puesto en valor
el acuerdo logrado en el seno
del diálogo social para sacar
adelante esta norma.

La norma, que se tramitará
como proyecto de ley para
poder introducir cambios, ha
salido adelante con 195 vo-
tos a favor, 151 en contra y 2
abstenciones.

Los socios de Gobierno
PSOE y Podemos han sumado
el apoyo de PNV, Bildu, ERC y
varios miembros de los grupos
Mixto y Plural, entre ellos el
PDeCAT. Por el contrario, Vox,
PP y Ciudadanos han votado
contra la norma aunque estos
dos últimos grupos sí se mos-
traron partidarios de la trami-
tación como proyecto de ley.

5
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M. Lasida SEVILLA

A medida que la pandemia ha ido
perdiendo la virulencia, la recupe-
ración de la normalidad también
se está dejando notar en el plano
administrativo. Del conglomerado
de reinos de taifas, para algunos, a
la naturalidad de un país cuasi fe-
deral desde su origen, para otros,
el Estado de las Autonomías ha si-
do presa de una exigente prueba
de esfuerzo a lo largo de los últi-
mos 15 meses. Y ha sido el Conse-
jo Interterritorial del Sistema Na-
cional de Salud, el órgano en el
que los consejeros autonómicos y
los titulares del Ministerio de Sa-
nidad han ido definiendo con más
o menos acuerdo la contención y
la estrategia vacunal, donde con
más evidencia se han revelado las

disputas por el control de una pan-
demia histórica producido por un
virus del que nadie conoce aún el
manual de instrucciones exacto.
En las lides de las últimas sema-
nas, con el SARS-CoV-2 ya en de-
clive, las autonomías, con la anda-
luza como ariete, aventajan en dos
goles al Gobierno central.

Las reuniones semanales del
Consejo Interterritorial sustituye-
ron con el tiempo a las de los pre-
sidentes. Esos tiempos pandémi-
cos se perciben hoy en blanco y ne-
gro. Eran aquéllos momentos de
incertidumbre y de temor y el Go-
bierno era el único prescriptor. Las
autonomías, inermes normativa-
mente en materia de salud pública
durante el estado de alarma, se li-

mitaban a acatar. La pandemia ha-
bía explotado como si hubiera lle-
gado una invasión extraterrestre.
Había presidentes que lo prefe-
rían. Pero ya todo es distinto.

El último hito ha tenido que ver
con la desescalada, la definitiva
gracias al todavía poco ponderado
hallazgo de las vacunas. Las auto-
nomías han retomado el control
de sus veranos y, después de la tri-
fulca de las últimas dos semanas,
ya pueden seguir con las reapertu-
ra del ocio nocturno y la flexibili-

zación de las restricciones en la
hostelería. Ha sido el 2-0 después
del primer gol de la vacunación de
los profesionales esenciales con
menos de 60 años a los que se les
administró Astrazeneca. La Junta
de Andalucía se ha erigido como
protagonista de los dos embrollos.

La comunidad andaluza se posi-
cionó desde el primer momento
contrario al documento aprobado
en un reñido resultado. Junto a la
Junta, los gobiernos de Madrid,
Cataluña, Galicia y Murcia, aparte

de la abstención de Castilla y León,
proponían reabrir el ocio noctur-
no hasta las 02:00, ampliable a las
03:00 en aquellos territorios en los
niveles 1 y 2 de alerta. En la vuelta
al pub fue además pionera Anda-
lucía, que el 9 de mayo planteó
una atrevida desescalada que por
ahora ha permanecido invariable.
La propuesta de tres fases ha que-
dado caducada.

El miércoles sí hubo consenso
en el Consejo Interterritorial, aun-
que el Ministerio de Sanidad lo
propusiera y aceptara a regaña-
dientes. La ministra ha perdido el
poder de la prescripción. Lo cele-
bró el consejero de Salud andaluz
en el Parlamento instantes des-
pués de la reunión con sus homó-
logos de España. Así sí. “Las com-
petencias de las autonomías han
de ser respetadas”, dijo Aguirre,
quien recordó que las diferencias
entre las comunidades autónomas
–geográficas, demográficas, esta-
do de la pandemia...– fuerzan a
una consiguiente diferencia en las
medidas. La desescalada no puede
ser homogénea en La Rioja y en
Andalucía, señaló anteayer Agui-
rre en la sede parlamentaria.

Después de retomar el control
de la desescalada, la Junta volverá
a verse el martes 15 de junio con su
equipo de expertos. El plan de tres
fases sigue atascado. La idea, tras
dos prórrogas, será comenzar el
segundo periodo que debió iniciar
el 1 de junio. Hay presiones del
lobby turístico y hostelero, tanto o
más decisivos en el trazado de la
transición a la normalidad que los
epidemiólogos, cuyos nombres se
perciben ya en blanco y negro. La
apuesta volverá a ser fuerte tras
dos coitos interrumpidos. El ocio
siempre gana. Lo hará también
por goleada. Como el dinero, co-
mo el monstruo, nunca duerme. Y
pocos son los que no rabian por
unas vacaciones, al fin, aunque
sea para no descansar.

Autonomías, 2; Sanidad, 0

J. ALBIÑANA

Un camarero sirve una mesa en un bar de Málaga.

Efe SEVILLA

El consejero de Salud, Jesús
Aguirre, dijo ayer que el decreto
que regula el derecho de garantía
de respuesta asistencial se “acti-
vará” cuando “tengamos bastan-
te controlada” la pandemia. El
Sistema Sanitario Público de An-
dalucía reconoce el derecho de
los ciudadanos a la garantía de

un plazo de respuesta en las in-
tervenciones quirúrgicas, las
consultas externas y las pruebas
diagnósticas.

“Ahora estamos inmersos en la
pandemia”, señaló Aguirre en la
sesión parlamentaria de control
al Gobierno en respuesta a una
pregunta del PSOE sobre la rea-
nudación de este derecho, regu-
lado en un decreto del año 2001.

Este decreto de respuesta asis-
tencial se paralizó por la declara-
ción del estado de alarma en
marzo de 2020. El consejero ase-
guró que la Consejería de Salud
“ha seguido trabajando en la me-
jora de los tiempos de respuesta
asistencial”, tanto en las inter-
venciones quirúrgicas como en
las consultas diagnósticas “sin te-
ner en cuenta esa paralización”.

“Nunca será una supresión de-
finitiva, no le quepa duda; espero
que el control de la pandemia sea
más pronto que tarde y en el mo-
mento en que tengamos bastante
controlada la pandemia, el decre-
to de garantía se activará otra
vez”, dijo Aguirre, quien añadió
que “poco a poco iremos volvien-
do a la plena normalidad” y des-
tacó que la actividad quirúrgica y
las consulta de diagnóstico de los
casos urgentes, como las patolo-
gías tumorales, sigue siendo “má-
xima”. Aguirre subrayó la contri-
bución de la sanidad privada pa-
ra disminuir las listas de espera.

Salud reactivará el cumplimiento de las
listas de espera tras controlar la pandemia

El cáncer de
próstata sigue
siendo el más
común entre
los hombres

Efe SEVILLA

Más de 4.000 casos de cáncer
de próstata se diagnostican al
año en Andalucía, el más fre-
cuente en la población mascu-
lina con una incidencia de 90
casos por cada 100.000 habi-
tantes y el más común, supe-
rado únicamente por el de
mama, según datos de la Con-
sejería de Salud.

Hoy se conmemora el Día
Mundial del Cáncer de Prósta-
ta y según informa Juan Leal
Lombardo, miembro del equi-
po de Urología del Hospital
Quirónsalud Sagrado Cora-
zón, es un tumor relacionado
con la edad en la que los varo-
nes de entre 50 y 70 años son
los más afectados.

El médico hace hincapié en
estar alerta a los síntomas y
avisa de que “debemos con-
sultar con el urólogo si nota-
mos una disminución del cali-
bre miccional, dificultad para
orinar, emisión de sangre con
la orina, dolor durante la mic-
ción, interrupción del chorro
de orina, pérdida de peso no

justificada o dolor óseo cons-
tante de nueva aparición”.

Leal señala que factores co-
mo la edad, la etnia, antece-
dentes familiares en este tipo
de cáncer, factores genéticos
(mutación BRCA1 y BRCA2,
Síndrome de Lynch) y obesi-
dad pueden influir en el desa-
rrollo del cáncer de próstata
en una persona.

Actualmente,“el pronóstico
del cáncer de próstata es bue-
no de forma global y, aunque
existen tumores con más agre-
sividad que otros, la gran ma-
yoría de los casos presentan
buen pronóstico, haciendo
que las tasas de supervivencia
a 5 y 10 años sean cercanas al
100%”, indica Leal.

“Los avances en la ciencia
han permitido abordar qui-
rúrgicamente tumores de alto
riesgo o gran volumen tumo-
ral que tradicionalmente eran
descartados para el trata-
miento quirúrgico”, dice Leal,
quien destaca la utilización de
técnicas quirúrgicas mínima-
mente invasivas, como la ciru-
gía laparoscópica avanzada,
que se emplea para extirpar la
próstata con la menor agresi-
vidad quirúrgica posible.

La edad, la genética

y la obesidad están

entre los factores

de riesgo principales

LA BATALLA CONTRA EL CORONAVIRUS 3 La evolución de la pandemia

● Comunidades como Andalucía, críticas con la desescalada impuesta

por el Gobierno central, ganan otro pulso en el Consejo Interterritorial

La Junta decidirá el

martes si avanzar al

segundo periodo del

plan hacia la normalidad
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El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodríguez
Villalobos, mantuvo un encuen-
tro con la alcaldesa de Lora de
Estepa, María Asunción Olme-
do, quien expuso los principales
proyectos que el Ayuntamiento
va a llevar a cabo con las inver-
siones procedentes del Plan
Contigo. Unas cuantías que as-
cienden a 996.286 euros en total
tras la aportación extraordina-
ria de casi 202.000 euros proce-
dentes de la Liquidación del Pre-
supuesto 2020 de la Corpora-
ción Provincial, como señaló el
presidente Villalobos.

ENCAUZAMIENTO DE
LAS AGUAS PLUVIALES
Y AHORRO ENERGÉTICO
La alcaldesa expresó que con el
Plan Contigo “vamos a acometer
uno de nuestros principales pro-
yectos, como es la segunda fase
de la red de encauzamiento de las
aguas pluviales, muy necesario
para nuestro municipio para evi-
tar las inundaciones que padece-
mos desde hace muchos años”.
Además, como explicó, “podre-
mos finalizar el alumbrado públi-

co con nuevas luminarias led pa-
ra así contribuir al ahorro energé-
tico y realizar mejoras en el ace-
rado y vía pública en la confluen-
cia de las calles Antonio Macha-
do y Huelva, así como el adecen-
tamiento y embellecimiento de la
Plaza de la Constitución”.

La ampliación de la caseta mu-
nicipal en la Plaza de Andalucía,

con iluminación y asfaltado, lu-
gar que constituye el centro del
tejido urbano de la localidad,
junto a la creación de una zona
deportiva para la práctica de la
petanca y una piscina infantil,
“muy demandada por la ciuda-
danía”, pequeñas reparaciones y
adquisición de equipamiento
para la biblioteca y el pabellón,

“constituyen nuestros principa-
les objetivos que contemplamos
en el apartado de inversiones
del Plan”, indicó Olmedo.

APUESTA POR EL EMPLEO
A través del programa de em-
pleo y apoyo empresarial “nues-
tra apuesta se centra en la crea-
ción de empleo, tan necesario en
estos momentos’, ha expresado
la alcaldesa, quien ha subrayado
que ‘abordaremos la moderniza-
ción con mejoras en los espacios
empresariales y de formación y
ayudaremos a los autónomos
con apoyo a la reactivación del
comercio local, tan castigado
durante la pandemia, mediante
bonos familiares”.

OTRAS INVERSIONES
PARA EL MUNICIPIO
Lora de Estepa también va a reci-
bir una serie de cuantías para la
adquisición de un vehículo de re-
cogida de residuos sólidos urba-
nos y vehículo de limpieza viaria;
programa de eliminación de de-
sequilibrios tecnológicos, con el
que se van a adquirir servidores y
equipos informáticos para la tra-

mitación electrónica, y progra-
mas de emergencia social y pre-
vención de la exclusión social.

El presidente Villalobos subra-
yó que Lora de Estepa es uno de
los municipios de la provincia de
Sevilla que se encuadra “dentro
de los pueblos preferentes a la
hora del reparto económico con
menos posibilidades de desarro-

llo y de prestar servicios básicos
a sus vecinos y vecinas. Por tanto,
hemos hecho un esfuerzo con to-
dos los pequeños municipios,
más rurales y distantes de la ca-
pital para que puedan realizar es-
tas actuaciones”. Lora de Estepa
se va a beneficiar con casi 1 mi-
llón de euros con el Plan Contigo
y eso “posibilita cohesionar el te-
rritorio”, como expresó el man-
datario provincial.

El presidente de la Diputación y la alcaldesa de Lora de Estepa en la reunión sobre el Plan Contigo.

Lora de Estepa prioriza sus inversiones en
el encauzamiento de aguas pluviales, el ahorro
energético y apuesta por la creación de empleo

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Plan Contigo. La localidad recibirá casi un millón de euros de los fondos provinciales

Lora de Estepa es

uno de los pueblos

preferentes a la hora

del reparto económico

Cooperación en inversiones y Servicios locales 469.693,76 euros
Empleo y Apoyo Empresarial 317.019,89 euros
Vehículos de Residuos Sólidos Urbanos 110.000,00 euros

Maquinaria de mantenimiento urbano
y vehículos para limpieza viaria 28.037,38 euros
Reactivación cultural y deportiva 27.629,70 euros
Ayudas de emergencia social 3.913,40 euros
Prevención de la exclusión social 6.072,51 euros
Eliminación de desequilibrios tecnológicos 33.919,45 euros

Total Plan 996.286,09 euros

Inversión en Lora de Estepa Importe
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TRANSFORMACIÓNDIGITAL: IMPULSOHACIAELFUTURODELASEMPRESASANDALUZAS

Fran Moreno SEVILLA

La realidad objetiva, aquella que
conocemos, como dijo Heisen-
berg, filósofo y físico alemán, “aca-
ba de evaporarse”. La crisis sanita-
ria provocada por el coronavirus
ha tambaleado los cimientos de la
economía y se abre ante nosotros
una nueva verdad en todos los es-
tamentos de la sociedad actual.

En el ámbito empresarial, las
nuevas tecnologías han sido fun-
damentales a la hora de hacer
frente a la pandemia. Por ello, en
el día de ayer se celebró el desayu-
no de redacción sobre transforma-
ción digital: El impulso hacia el fu-
turo de las empresas andaluzas,
organizado por Grupo Joly –editor
de este diario– en colaboración
con Telefónica. Este debate contó
con grandes representantes del
ámbito empresarial. Así, intervi-
nieron Francisco Herrero León,
presidente de la Cámara de Co-
mercio de Sevilla; Sergio Cuberos
Lara, presidente de la Cámara de
Comercio de Málaga; Javier Sán-
chez Rojas, presidente del Conse-
jo Andaluz de Cámaras de Comer-

cio y presidente de la Cámara de
Comercio de Jerez; y Joaquín Se-
govia, director de Territorio Sur de
Telefónica España.

Tras unas breves palabras de
Magdalena Trillo, directora de
Granada Hoy y subdirectora de
Grupo Joly-Transformación Digi-
tal y, en esta ocasión, moderadora
del encuentro, Los presentes qui-
sieron aunar sus voces para dar a

entender que Andalucía debe fu-
sionarse, la comunidad debe apro-
vechar el impulso de las grandes
ciudades para ser un polo de atrac-
ción económica. Este camino de-
be, según los expertos, construir-
se día a día y sus cimientos deben
basarse en la integración de todo
el territorio.

Una vez abordado el tema de la

comunidad como nexo común,
Joaquín Segovia, director del Te-
rritorio Sur de Telefónica Espa-
ña, dio su opinión sobre el papel
que ha jugado la epidemia en la
transformación digital en el
mundo empresarial. En este sen-
tido, Segovia afirmó que “antes
de la crisis ya hablábamos de la
necesidad de transformarnos di-
gitalmente y de sus ventajas. Es
más, hablábamos de que las em-
presas que no llevaran a cabo es-
te proceso estaban destinadas a
desaparecer”. Estas afirmaciones
se han puesto de manifiesto du-
rante todo el año porque “la tec-
nología ha hecho posible que, en
un momento en el que la presen-
cialidad desapareció, la ventana
digital ha sido la única vía con la
que nos hemos podido relacio-
nar”. En relación a esto, comentó
que “las empresas más digitaliza-
das han podido ser más resilien-
tes y han podido aprovechar un
momento en el que los hábitos
han cambiado”. La transforma-
ción digital “se ha visto acelerada
entre unos cinco y diez años, se-
gún los expertos”. Este proceso

se ha podido llevar a cabo en em-
presas como Telefónica gracias a
la disponibilidad de los servicios
cloud y sobre todo a la conectivi-
dad de fibra óptica, pero además
España “cuenta con la mejor red
de fibra óptica de Europa”. En de-
finitiva, la pandemia nos cogió
“con los deberes hechos”. Aun
así, Joaquín Segovia concluyó su
primera intervención apuntando

que “disponer de la tecnología es
la base, pero no es suficiente.
Hay que apostar por ella y eso lo
deben tener claro las empresas”.

El siguiente en tomar la palabra
fue Javier Sánchez Rojas, presi-
dente del Consejo Andaluz de Cá-
maras de Comercio y presidente
de la Cámara de Comercio de Je-
rez. Sánchez comenzó su discurso

con una rotunda afirmación, “si se
puede sacar algo positivo de la cri-
sis es que sin Covid-19 iríamos
mucho más retrasados en la nece-
sidad de la transformación digi-
tal”. Otro de los temas que abordó
fue el de la transformación digital
y quiso poner en valor la figura de
todos sus profesionales. “Todos
hablamos de lo bien que nos fue
en la pandemia con el soporte di-
gital, pero el 16 y 17 de marzo del
pasado año, sufrimos unos picos
enormes de demanda en las redes
de datos, y se pudo mantener ope-
rativa por el enorme esfuerzo de
las mujeres y hombres que dan so-
porte para que la población no es-
tuviera aislada”. A raíz de este
nuevo escenario, el presidente de
la Cámara de Comercio de Jerez
aseguró que lo necesario es “au-
nar todos los esfuerzos para divul-
gar y sensibilizar, además de ayu-
dar a las micropymes que son las
que conforman nuestro tejido em-
presarial”.

Por su parte, Francisco Herrero,
presidente de la Cámara de Co-
mercio de Sevilla, fue cuestionado
por la preparación de las empresas

La digitalización, el primer paso para
la internacionalización empresarial

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Francisco Herrero León, presidente de la Cámara de Comercio de Sevilla; Joaquín Segovia, director del Territorio Sur de Telefónica España; Magdalena Trillo, directora de ‘Granada Hoy’ y subdirectora

del Grupo Joly-Trasformación Digital; Javier Sánchez Rojas, presidente del Consejo Andaluz de Cámaras de Comercio y presidente de la Cámara de Comercio de Jerez; y Sergio Cuberos Lara,

presidente de la Cámara de Comercio de Málaga.

● La crisis sanitaria ha puesto demanifiesto la necesidad de transformación digital de las compañías
●LasCámaras deComercio son indispensables para ayudar a las pequeñas ymedianas empresas

España cuenta con las
mejores infraestructuras
de fibra óptica de todo
el continente europeo

La digitalización se
ha visto acelerada
por la crisis sanitaria
entre 5 y 10 años
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a nivel tecnológico y digital. En es-
te punto, Herrero argumentó que
“las empresas deben estar siempre
preparadas e invertir dinero en las
nuevas tecnologías”. La realidad
es que muchas pequeñas empresas
han caído tras la crisis sanitaria,
pero el empresario “no debe mo-
rir. Debe resurgir de nuevo y estar
preparado para próximas dificul-
tades”. El coronavirus “nos ha lan-
zado a las nuevas tecnologías”, un
hecho que se aprecia en los aspec-
tos telemáticos que se están dan-
do. “El personal está trabajando
desde casa y la producción no ha
cambiado”. Aunque cree que con
la nueva normalidad será preciso
“volver a las oficinas porque el
contacto y la presencia son muy
importantes”, la realidad es que
“el teletrabajo nos ha abierto los
ojos”. Por último, quiso referirse a
la figura de las Cámaras de Comer-
cio, organismos cuya “labor es
muy importante y que hacen todo
lo necesario y con las herramien-
tas que tienen a su disposición pa-
ra que las pequeñas empresas si-
gan adelante”.

Magdalena Trillo, moderadora

del coloquio, preguntó a Joaquín
Segovia por la debilidad de las
empresas, su respuesta y la ges-
tión de las mismas. En este senti-
do, Segovia explicó que “hay una
diferencia enorme entre las gran-
des empresas, las pequeñas y las
nuevas”. Por un lado, “una gran
empresa tiene su director de ci-
berseguridad y planes de trans-
formación digital, entre otras co-
sas. Las multinacionales tienen
capacidades y personas con la
cualificación necesaria para
abordar todo tipo de proyectos”.
Aunque Joaquín Segovia afirmó
que con estas empresas también
colaboramos en su digitalización
porque “Telefónica es un referen-
te, no sólo en las comunicaciones
sino también en los servicios IT
como Cloud y ciberseguridad”,
las medianas y pequeñas empre-
sas son un nicho clave y ofreció al-
gunos datos. “El 62% de las mis-
mas no cuentan con una estrate-
gia digital establecida o el 26%
carecen de un responsable digi-
tal”. Según Segovia, los motivos
principales por los que no se
avanza en este campo son “la re-

sistencia al cambio, los costes que
supone dicha transformación o la
falta de empleados capacitados
en competencias digitales”. Con
estas barreras interiorizadas, Te-
lefónica “simplifica y ofrece unos
servicios sencillos y ajustados a
las pymes en materias de clouds o
ciberseguridad”. En definitiva, se
pretende “asesorar a las pymes y
buscamos trabajar siempre con
las Administraciones Públicas y
las Cámaras para ver cómo pode-
mos llegar a esas empresas para
formarlas e informarlas de qué es
la transformación digital y cómo
te puede ayudar a gastar menos,
ser más eficiente, tener más in-
gresos con la apertura a merca-
dos nuevos y ganar en esa rela-
ción con el cliente, ahora, en un
entorno digital”.

Grandes, medianas, pequeñas
o nuevas empresas, la cuestión es
unificar, hacer del sector un mun-
do más competitivo y evitar unas
brechas que para Javier Sánchez
“se abren cada vez más ya que el
96% de nuestro tejido empresa-
rial tiene menos de cinco trabaja-
dores”. Por ello, las Cámaras de

Comercio tienen por delante el
reto de ayudar a los pequeños em-
presarios en un marco donde
abunda “una carencia de perfiles
tecnólogos a la hora de buscar al-
guien que te aporte solvencia y
seguridad, un tema en el que va-
mos a incidir llevando a cabo for-
mación para no confundir el so-
porte con el contenido, el dónde
estoy y el a dónde quiero llegar o
la capacidad de adaptarse con la
estrategia digital”. Por último, co-
rroboró que los empresarios de-
ben “anticiparse a lo que va a ve-
nir y saber canalizarlo”, cuestio-
nes que conforman el reto de las
Cámaras de Comercio.

Sergio Cuberos, presidente de la
Cámara de Comercio de Málaga,
intervino para hablar sobre el de-
sarrollo digital, la labor de las Cá-
maras de Comercio y las principa-
les barreras para las Pymes. Esta
última cuestión fue la primera que
abordó asegurando que “las pri-
meras dificultades radican en el
coste de las soluciones tecnológi-
cas, el desconocimiento de las so-
luciones existentes y de los benefi-
cios que las mismas aportan a la

organización y la falta de capaci-
dad técnica del personal”. En este
punto, “las Cámaras deben pre-
guntarse cómo ayudar a las distin-
tas empresas tras una pandemia
que ha marcado un antes y un des-
pués y que no la hemos sufrido
más gracias a las tecnologías”. Pa-
ra Cuberos, “la economía ha cam-
biado, unos cambios que serán
permanentes y que deben asimilar
las pymes para no quedarse en el
camino”.

Las dificultades son latentes pa-
ra las pequeñas compañías, pero
Joaquín Segovia quiso poner co-
mo ejemplo el servicio Tu experto
tecnológico con el que se asesora a
pymes en todo momento. Además,
insistió en la importancia de “po-
sicionarse de manera correcta en
las redes sociales para que las per-
sonas nos encuentren”. Telefónica
cuenta con multitud de estos ser-
vicios que tienen como objetivo
común “la transformación de An-
dalucía, una transformación que
se llevará a cabo si sus pymes tam-
bién lo hacen”, una cuestión que se
dará, según Segovia, “gracias a la
ayuda de las Cámaras que deben
transmitir este pensamiento y la
apuesta público-privada”.

Para dar por finalizado este de-
sayuno redaccional, los especialis-
tas quisieron destacar alguna de
las cuestiones que se habían que-
dado en el tintero. Por un lado,
Francisco Herrero puso en valor
las nuevas generaciones “que vie-
nen muy preparadas”. Además,
quiso enumerar todas las ayudas
directas que ofrece la Cámara de
Comercio como “TicCámaras para

invertir en herramientas tecnoló-
gicas, Innocámaras para la im-
plantación de soluciones innova-
doras, ayudas al comercio mino-
rista con webinars formativas,
Acelera Pymes para ayudar en
esos primeros pasos o Xpande Di-
gital para hacer más fácil la vida de
las empresas exportadoras”.

Cerrando su asistencia, Javier
Sánchez fue conciso y aseguró que
“lo que estamos viviendo es irre-
nunciable. Son muchos los esce-
narios y las ayudas son pocas por-
que los retos son muchísimos. No
hay alternativa, hay que adentrar-
se en el mundo laboral porque o
somos digitales o no seremos”.

Sergio Cuberos concluyó corro-
borando que “el 30% de las inver-
siones irán destinadas al desarro-
llo digital. Las Cámaras estamos y
estaremos ahí siempre para ayu-
dar, entre otras cosas, a la interna-
cionalización de las empresas”.

Para cerrar el encuentro, Joa-
quín Segovia quiso dar importan-
cia a la ciberseguridad ya que “hay
una media de 66 ciberataques
anuales. Debemos entrar en lo di-
gital pero poniendo barreras”.

LAS FRASES

5

JOAQUÍN

SEGOVIA ALONSO

“Andalucía se transformará

si lo hacen sus pymes y las

Cámaras deComercio se

antojan imprescindibles para

abordar esta transformación”

.

Un momento del desayuno de redacción.

Al año se producen 66
ciberataques debido a la
falta de ciberseguridad
en las empresas

JAVIER

SÁNCHEZ ROJAS

“Lo que estamos viviendo es

irrenunciable. Sonmuchos

escenarios donde las

ayudas son pocas porque

los retos sonmuchísimos”

SERGIO

CUBEROS LARA

“La crisis ha marcado un

antes y un después y si

no hemos sufrido más ha

sido por las tecnologías

y el avance digital”

FRANCISCO

HERRERO LEÓN

“La pandemia nos ha

lanzado a las nuevas

tecnologías y la labor de

las Cámaras de Comercio

es muy importante”
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EL GENIO DEL
SUSANISMO

R
ECONOZCAMOS que las primarias
del PSOE andaluz han tenido algo de
serie B, de medio pelo, de pariente
pobre. El mismo debate entre los

candidatos fue de una rigurosa mediocridad
visual y conceptual. Espadas es, probable-
mente, el candidato más aburrido de la his-
toria de occidente, y Luis Ángel Hierro cae
bien como todas las personas inofensivas,
pero no llega a romper su cascarón de hue-
vo. La única que ha intentado poner algo de
cúrcuma a esta fiesta de la democracia inter-
na ha sido Susana Díaz, con sus camisetas

con mensajes en inglés, como las que le gus-
tan a mis hijas, y su discurso neoayusista de
libertad divino tesoro. Ya dije una vez que
me conmovía el valor de Susana Díaz, quien
ha resistido a todas las ofertas irresistibles de
un sanchismo que no quería llegar a las ma-
nos en Andalucía. Esta Susana, como la leo-
na herida de Nínive, tiene dignidad, más
desde luego que cuando era una siniestra
agente orgánica criada en las juventudes.
Hace unos días, un periodista criticaba su
condición de trianera y rociera. Se equivoca,
porque es de ese mundo popular y folclórico
bajoandaluz, telúrico y kitsch al mismo tiem-
po, en el que las mujeres siempre han estado
empoderadas, de donde la lideresa sevilla-
na saca su fuerza ordinaria y letal. Al igual
que el cristianismo tuvo a su Chateaubriad,
que defendió la sabiduría y belleza de la re-

ligión del Nazareno, alguien, quizás uno de
los pocos periodistas que aún no le han trai-
cionado, debería escribir El genio del susanis-
mo para reivindicar a esta figura dolorosa y
atigrada . Ahí queda el guante.

Hace unos meses, la práctica totalidad de
los analistas políticos daban por muerta a
Susana Díaz. Sin embargo, hoy nadie des-
carta una sorpresa el domingo. La historia
de las primarias del PSOE está plagada de
ejemplos en los que el candidato outsider
humilló al aparato. ¿Por qué no ahora? Dí-
az, con sus tshirts y su reivindicación de mu-
jer perseguida, puede tumbar a un Juan Es-
padas cuya condición de candidato oficial
de Ferraz le puede hacer más daño de lo es-
perado en tiempos de indultos y otras traga-
deras. ¿Se imaginan a una Susana triunfan-
te? Tendría su gracia y nos callaría a mu-
chos. De todas maneras, a estas alturas, en
los estados mayores del socialismo ha debi-
do ya calar la idea de que Andalucía está
perdida, al menos, unas elecciones más.
Sánchez y Díaz se pueden permitir seguir
celebrando duelos, como esos dos persona-
jes de Conrad, los oficiales de Napoleón Ga-
briel Feraud y Armand D’Hubert, que al fi-
nal ya no sabían por qué se batían.

¡Oh, Fabio!

Miki&Duarte

PEDRO I EL
MAGNÁNIMO

P
RIMERO se parapetó oponiendo
“convivencia” y “concordia” a
“venganza” y “revancha”, presen-
tando lo primero como sus políti-

cas y lo segundo como lo sentenciado por
los tribunales, que por lo visto se dedican,
no a impartir justicia, sino a vengarse. Y
lo enmarcó en un horizonte de simplifica-
ciones maniqueas – culpa es de Rajoy– y
adhesiones inquebrantables en el que só-
lo quien está de acuerdo con Sánchez es
un verdadero demócrata, un patriota y un
adalid de la convivencia y la concordia,
mientras toda discrepancia arroja a las
sombras del fascismo, el patrioterismo, la
confrontación y el revanchismo.

Pero no le bastaba. Desde Argentina
ha pedido “confianza” en él y manifesta-
do su paternal “comprensión” hacia los
ciudadanos que sientan “reparos” ante el
indulto; obtusas criaturas que necesitan
“mucha pedagogía” para poder com-
prender una decisión “tan delicada”. No
todo el mundo tiene la larga mirada ca-
paz de otear horizontes solo por él vistos
y la inteligencia despierta propias de un
líder –padre de pueblos, gran timonel o
centinela de Occidente– capaz de aunar
firmeza y magnanimidad. Como aquel
Alfonso el Magnánimo que se las tuvo
que ver con las reivindicaciones (aque-
llas sí justas) de los payeses.

La palabra magnanimidad como atri-
buto de Sánchez y de su Gobierno no me
la he sacado de la manga. Ha sido él, siem-
pre desde Argentina, quien se la ha apli-
cado a la vez que la ha pedido al conjunto
de la población. Al igual que hizo opo-
niendo la justicia, identificándola con la
venganza, a la concordia, ahora le opone
la magnanimidad. Esta hermosa palabra
alude a la benevolencia, la clemencia, la
grandeza y elevación de ánimo. Atribu-
tos, por lo visto, propios de Sánchez y su
Gobierno, y opuestos a la justicia.

Magnanimidad, gran palabra. Apare-
ce, por ejemplo, en un famoso texto, es-
crito “cuando se hace necesario para un
pueblo disolver los vínculos políticos que
lo han ligado a otro”. Un texto en el que
se denuncia “una historia de repetidas
injurias y usurpaciones” a las que se res-
pondió apelando a la “magnanimidad”
de sus opresores. Pero estos fueron “sor-
dos a la voz de la justicia y consanguini-
dad” y se vieron obligados a declararse
unilateralmente “estados libres e inde-
pendientes absueltos de toda obligación
de fidelidad a la corona”. No es un texto
catalán, aunque desde la perspectiva de
los independentistas y de Sánchez po-
dría serlo, sino la Declaración de Inde-
pendencia de los Estados Unidos.

LUIS
SÁNCHEZ-MOLINÍ

lmolini@grupojoly.com

La ciudad y los días

CARLOS
COLÓN

ccolon@grupojoly.com
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DEPRISA, DEPRISA

A
L fin algo que celebrar. Pedro Sán-
chez se verá con Joe Biden la sema-
na que viene en Bruselas, en el mar-
co de la cumbre de la OTAN. No ha

habido hasta ahora ni siquiera un contacto
telefónico, el presidente de EEUU no ha teni-
do a bien llamar al español, no le interesaba.
Y tampoco el encuentro de Bruselas va a ser
como para tirar cohetes: venía obligado, co-
mo vino obligado en tiempos de Zapatero.

Son días frenéticos, porque las malas noti-
cias han provocado un estado de excitación
en el entorno presidencial que parece saca-
do del slogan “deprisa, deprisa”, con el que
esperan producir tantas noticias que se olvi-
darán palabras malditas como Madrid, Ma-

rruecos, Junqueras o indultos. Con una fecha
que preocupa a Moncloa, el 13 de octubre,
cuando se celebra la primera vuelta de las
primarias andaluzas. Como las gane Susana
Díaz, la debilidad de Sánchez no la disimula-
rá ni el encuentro con Biden, del que se pue-
de apostar que Moncloa ofrecerá una versión
magnificada y cruza dedos para que ayude
Biden con unas palabras corteses hacia el
presidente español. También confía Moncloa
en que la manifestación de Colón permita
arremeter contra el PP presentándole como
socio de Vox, por mucho que Casado insista
en que no es Vox quien haconvocado y el PP
no podía situarse al margen de un sentimien-
to generalizado de indignación por los indul-
tos a los secesionistas catalanes.

El deprisa, deprisa obliga a hacer horas
extra en el ministerio de Justicia para ela-

borar los decretos de indulto correspon-
dientes a cada uno de los independentis-
tas; el deprisa, deprisa obliga también a
buscar alguien que pueda intermediar an-
te el rey de Marruecos, pero es difícil que
Mohamed VI se contente con nada que no
sea que España acepte que Sahara es ma-
rroquí; impensable, por no decir imposi-
ble. Y el deprisa, deprisa obliga a tomar de-
cisiones respecto a Puigdemont, porque
mientras esté en Bruselas poniendo a parir
a Junqueras no preocupa, pero como los
indultos supongan que se anula la orden
internacional de extradición, o que los tri-
bunales europeos no tomen en considera-
ción sus presuntos delitos porque han in-
dultado a quienes cometieron los mismos,
mal asunto para Pedro Sánchez.

Y para todos los españoles, que llevan mu-
cho tiempo esperando que Sánchez gobier-
ne defendiendo las leyes y la Constitución,
deje de dar prioridad a los malos –secesionis-
tas, populistas– para garantizarse la perma-
nencia en Moncloa, defienda urbi et orbe y en
el parlamento, los intereses de todos en lugar
de los propios, y los españoles recuperen la
serenidad perdida, la confianza en el futuro
y se sientan orgullosos de sus dirigentes.

Crónica personal
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E
N España, como en otros países de
Occidente, tenemos asimilado que
existe libertad de expresión, y que ca-
da uno de los ciudadanos, protegido

por la constitución, tiene derecho a decir lo
que piensa. Sin embargo, si esto queda muy
claro sobre el papel, no lo es de la misma ma-
nera en la práctica. Dos son los elementos de
facto que recortan, cuando no anulan, este
derecho. Uno de ellos es la autocensura que
ejercen los ciudadanos. Otro son determina-
das leyes, parciales o de menor rango que la
Carta Magna, que sin ir dirigidas directa-
mente a cercenar la libertad de expresión,
establecen cláusulas que a la postre la limi-
tan más o menos veladamente. De hecho
suelen ser utilizadas por el Poder por cuan-
to permiten ejercer un fuerte control sobre
la población, sin que los individuos apenas
se percaten de ello, y sin tener que modificar
aquellas leyes de mayor rango, generalmen-
te las propias constituciones, que están por
encima de ellas, cuya modificación supon-
dría procesos largos y complejos.

Así sucede entre nosotros, por ejemplo,
con las de violencia de género, Memoria
Histórica y aquellas otras que pretenden li-
mitar la llamada expansión de bulos o las
expresiones, que en el relato elaborado des-
de el Poder, son tildadas de xenófobas, ma-
chistas, fascistas, negacionistas o suprema-
cistas. La promulgación de estas leyes se ha-
ce teóricamente en nombre de grandes va-
lores que es preciso defender y preservar;
pero de lo que se trata en realidad es de im-
poner el relato, sesgado en todo o en parte,
que interesa a quien gobierna o a determi-
nados poderes fácticos.

Otro elemento fundamental es, como se
ha dicho al principio, la propia censura que
ejercemos sobre nosotros mismos. No es al-
go que corresponda en exclusividad a los re-

gímenes dictatoriales. En cualquier caso,
existe entre las personas un cierto olfato o
intuición que les lleva a decir lo que no de-
sean o a callar lo que verdaderamente pien-
san, cuando consideren que pueden volver-
se en su contra o sospechan que pudiera de-
latarles como personas indeseables o ene-
migos del pensamiento oficialmente admi-
tido. Los ciudadanos suelen percibirlo ins-
tintivamente, porque es algo que domina el
ambiente donde nos desenvolvemos cada
día, donde no cesa de ser recordado me-
diante mensajes, reiterados una y otra vez,
a través de los medios más diversos.

Los relatos de quien tiene al poder, cuan-
do encuentran el apoyo necesario en deter-

minados círculos influyentes o en una parte
importante de la población civil, generan su
propio bagaje conceptual, sus propios térmi-
nos y significados que, como si de un eco se
tratara, resuenan insistentemente en todos
los ámbitos. El ciudadano debe escucharlos,
aprenderlos, interiorizarlos e incorporarlos
a su personal discurso. Quien no actúe de es-
ta manera, por estar en desacuerdo o porque
tenga su visión propia, se topara tarde o tem-
prano con la incomprensión y el rechazo, im-
posibilitando o cercenando por ello su liber-
tad de expresión y su pensamiento.

No infrecuentemente, el individuo perci-
be que hay opiniones o puntos de vista que
no deben salir de su boca, ante el riesgo de
que le generen problemas con el que man-
da o con la mayoría y el discurso oficial que
los sostiene. De ahí que, continuamente, se
esfuerce en adoptar los significados y las pa-
labras que desde esas instancias se promo-
cionan. Las sanciones pueden adoptar dife-
rentes fórmulas: desde la multa o la prisión,
hasta la inaccesibilidad a ciertos empleos o
la condena al ostracismo político o social. Lo
importante es, así pues, no llamar la aten-
ción, mimetizarse con el entorno, ser acep-
tado dentro del grupo y ofrecer seguridad a
sus miembros para que no te reciban como
un extraño o un transgresor. Muy distinto
de los caracteres propios de la cultura, ge-
neradora de una cosmovisión y unos hábi-
tos, que se enraízan en el pasado, en nues-
tra memoria como pueblo.

Para que el discurso cambiante del Poder
pueda hoy ser bien aceptado, a quien lo ejer-
ce le interesa el relativismo, la posverdad,
gentes que no creen en nada firme y fuerte,
sin raíces, para que, asimilando la gente la
idea de que la verdad no existe, se compre
su parcial discurso. En este escenario, los su-
jetos no perciben con nitidez esta carencia,
pues en el fondo se les rebaja o libera de los
compromisos morales y con la verdad que
limitan, en bien propio y de los demás, sus
deseos e iniciativas. Leyes secundarias y
pensamiento único colaboran en definitiva
a instaurar nuevas formas de totalitarismo
y censura, una vez que las clásicas (nazis-
mo, fascismo y comunismo) pasaron, aun-
que no del todo, a la historia. En definitiva,
este tipo de fórmulas más recientes tendrían
que ver sobre todo con las distopías, a la ma-
nera de Orwell y su famosa obra 1984.
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ROSELL

LOS BEATLES YA
NO SE LLEVAN

E
S un tema delicado y muy sensible.
En los últimos tiempos se ha insta-
lado el discurso de que en todas las
facetas de la vida debe de velarse

por el cumplimiento de normas que ga-
ranticen la defensa de la pluralidad. Bue-
na noticia porque es justo y necesario que
todos y todas tengamos las mismas opor-
tunidades no sólo en lo laboral, sino en la
vida en general. Y es indiscutible que ser
varón, heterosexual, blanco y occidental
garantiza de entrada ventajas frente a
quienes no lo son. Pero para que unos en-
tren en el club de los elegidos, hay quien
piensa y actúa tratando de de sustituir al
lobby masculino, por el femenino; al he-
terosexual por el homosexual; al blanco
por el de color; cuando de lo que se trata
es de aumentar el tamaño de la libertad e
igualdad de oportunidades para todos. Sí,
en ocasiones ocurre que reivindicaciones
justas caen en la exageración y finalizan
con comportamientos similares a los que
se pretende combatir.

Hace unos días, un grupo de cinco
hombres trabajaban en la presentación
de un proyecto que habían ideado, cuan-

do una inteligente mujer les recriminó
que entre ellos faltaba pluralidad ya que
todos eran hombres. “A los Beatles” les su-
cedía lo mismo, contestó uno de ellos.
Otro preguntó si debían ir a vender su
idea, incluyendo cuotas femeninas, razas
diferentes y distintas sensibilidades se-
xuales o religiosas. “También faltan jóve-
nes”, añadió ella; “sois demasiado igua-
les”, concluyó victoriosa. Alguien que
asistía en silencio al animado debate,
pensó que bajo los argumentos esgrimi-
dos podría concluirse que nada mejor que
dos jóvenes de buen verbo y mejor cuer-
po, a poder ser siendo uno de ellos gay,
para presentar el proyecto. Al menos se-
ría una puesta en escena más plural y con-
temporánea que una protagonizada por
cinco hombres similares.

El resto de la velada consistió en deba-
tir sobre la importancia del marketing a la
hora de vender un producto y la necesi-
dad de rejuvenecer mensajes puesto que
la sociedad actual no es igual que la de ha-
ce dos décadas. Entonces ¿con los nacidos
hace más de 50 años, que hacemos? Cual-
quier experto en marketing aconsejará
prescindir de ellos. Y, sin embargo, son los
que más tiempo llevan estudiando cómo
aprender a vivir. Y cuando más saben, nos
desprendemos de ellos porque ya no se
llevan. Como si la modernísima plurali-
dad construida con algoritmos garantiza-
ra la eterna juventud a quienes ni siquie-
ra saben aún, que el único modo de vivir
mucho tiempo consiste en envejecer.
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JUNTS POR SEVILLA

E
L presidente de la Junta es de Má-
laga, Elías Bendodo también y la
nueva directiva de la RTVA, casi,
casi, de modo que alguien con ta-

lento inventó aquello de Junts por Málaga
para referirse a los del Gobierno de cam-
bio. Vamos, que lo único que le falta al
Guadalquivir a su paso por Sevilla es la oli-
ta del melillero para saludar cada día a sus
ilustres vecinos. El clan malagueño de-
sembarcó en el PP andaluz y llegó hasta
donde no logró hacerlo Javier Arenas, que
era sevillano de Olvera.

Y en esto estábamos cuando desde la se-
de del PSOE de Andalucía, en la calle San

Vicente de Sevilla, se celebró el debate de
las primarias. Los tres candidatos, que son
tres, son de Sevilla; tres y ninguno de Ja-
én, de Granada o de Almería. Juan Espa-
das y Susana Díaz nacieron en Sevilla y
Luis Ángel Hierro, que es de Aguilar de la
Frontera, estudió Derecho en la hispalen-
se, vive en ella y fue diputado provincial
por esta provincia. Son sevillanos y licen-
ciados en Derecho.

Lo mismo ha ocurrido con los presiden-
tes socialistas de la Junta. Rafael Escure-
do es de Estepa; Rodríguez de la Borbo-
lla, el más sevillano de todos; Manuel
Chaves, nacido en Ceuta pero con vida en
Sevilla, y José Antonio Griñán, que vio la
primera luz en Madrid pero también vive
cerca de la capital hispalense. Por lo de-
más, todos licenciados en Derecho. Cha-

ves había vivido en Cádiz y votaba en es-
ta provincia, aunque su origen es el de la
fotografía de la tortilla.

Cádiz también mandaba cuando lo ha-
cía Sevilla, y hasta Susana Díaz mantuvo
de vicepresidente a Manuel Jiménez Ba-
rrios, que es de Chiclana y de lectura dia-
rio de Diario de Cádiz.

Esto no es casual, Sevilla es la provin-
cia con más militantes de Andalucía; del
mismo despacho laboralista de Rafael Es-
curedo salió Felipe González, primer pre-
sidente socialista desde la Segunda Gue-
rra Mundial y líder histórico del PSOE de
la Transición y de los años posteriores.
Eso crea escuela.

No es casual, ni es un demérito de nin-
guno de los candidatos en las elecciones
primarias, pero da que pensar que un
partido tan poderoso en la comunidad
como es el PSOE no alumbre líderes de
otras provincias o de Andalucía oriental.
Felipe Sicilia, que es de Jaén, lo intentó,
desbrozó el camino donde parecía que el
susanismo era de monocultivo, pero se
retiró. Y a Luis Planas, cordobés de Valen-
cia, ni le dejaron quienes hoy se les llena
la boca de libertad.

Crónica levantisca
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Cielos poco nubosos. Temperatu-
ras mínimas con pocos cambios.

Vientos variables flojos.359
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34 18

INÉS TEMPLE Empresaria

Fátima Sigüenza

–¿Cuál es el mayor reto al
que nos enfrentamos los
trabajadores hoy en día?
–A un mercado laboral in-
cierto y a las creencias pro-
pias de un modelo mental
que no se ha actualizado.
–“Todos los trabajos son
temporales”. ¿Necesita-
mos un cambio de actitud?
–Totalmente. Ese modelo
de antes en el que si uno
trabajaba bien, era cumpli-
dor y responsable se podía
sentir seguro en su trabajo
ya pasó. Nadie puede ga-
rantizarnos un trabajo se-
guro. Hay que cambiar el
paradigma, nuestro mode-
lo mental para estar siem-

pre preparados para un
cambio de trabajo volunta-
rio o involuntario.
–¿Quéeslaempleabilidad?
–Es esa capacidad o disposi-
ción de acumular las com-
petencias, destrezas, lo-
gros, habilidades para po-
der tener una buena de-
manda por nuestros servi-
cios profesionales. Súmale
una buena red de contactos
y es lo que permite que ten-
gamos el poder de decidir
sobre nuestra carrera.
–¿Cómo podemos elevar
nuestro nivel de emplea-
bilidad?
–Primero, tomando con-

ciencia de que es nuestra
responsabilidad. Segundo,
definiendo el sector en el
que estoy o al que quiero lle-
gar. También estableciendo
una red de contactos de for-
ma proactiva; mucha gente
desarrolla contactos cuan-
do se queda sin trabajo y no
se dan cuenta de que las in-
teracciones permanentes
con personas son las que
van a construir nuestra re-
putación, nuestra marca
personal, el boca a boca que
va a referirnos positiva o ne-
gativamente cuando al-
guien pregunte por noso-
tros. Y entender que el tra-
bajo nos lo tenemos que ga-
nar cada día aportando lo-
gros, porque no nos pagan

para ir a trabajar, nos pagan
para generar resultados.
–Habla de factores vitales
paramejorarnuestracapa-
cidad de lograr y mantener
oportunidadesdeempleo.
–Hay muchos. Por ejemplo,
la lucidez para entender la
realidad del mercado labo-
ral y tener una visión empre-
sarial de nuestra carrera, es
decir, manejarla como la
empresa que vende nues-
tros servicios. Por eso es de
nuestro interés estar vigi-
lantes, agregando valor, tra-
bajar bien. Y tener la actitud
apropiada para entender
esa realidad.

–¿Todos funcionamos co-
mo una empresa?
–Idealmente sí. La idea es
que no nos veamos como
empleados de nadie. La fal-
sa seguridad que nos da una
transferencia en nuestra
cuenta todos los meses hace
que nos olvidemos de que
estamos a cargo de nosotros
mismos, de mejorar nuestro
perfil. Aún me encuentro
con personas con la actitud
de “yo no trabajo más por-
que me pagan mal” o “por-
que mi jefe no me cae”, y lo
que no saben es que están
dañando su reputación, su
marca personal. Trabaja-
mos primero para nosotros
y luego para la empresa.
–¿En qué consiste la
marca personal?
–Si somos conscientes de
que tenemos una empresa,
nuestro Yo S. L., que vende
nuestros servicios profe-
sionales, la marca es nues-
tro nombre, lo que nos re-
presenta. Nos interesa que
la marca esté asociada a
buenos atributos: personas
correctas, éticas, trabaja-
doras, con buena actitud...
–Menciona la importancia
de la imagen y la comuni-
cación no verbal.
–Es importante diferenciar
tres niveles: la empleabili-
dad, la marca personal y el
marketing personal, que es
lo que otros ven de mí a tra-
vés de cómo me expreso, me
visto, me siento... Esto agre-
ga o quita a nuestra marca
personal y, por ende, suma
o resta empleabilidad.
–Actitud, ¿es la clave para
el éxito?

–Es muy importante por-
que la actitud es lo único
que podemos cambiar de
nosotros mismos en un ins-
tante, incluso mirando las
cosas desde otra perspecti-
va. El típico ejemplo es si
vamos a ver la realidad co-
mo un vaso medio lleno, y
vamos a estar agradecidos
por lo que hay, o medio va-
cío, y con lo cual vamos a
estar molestos, infelices o
resentidos por lo que falta
en el vaso. La actitud deter-
mina nuestro nivel de feli-
cidad personal y nuestra
forma de interactuar con
otras personas.

–¿Sigue teniendo la ambi-
ción una connotación ne-
gativa?
–Siempre uso la expresión
ambición sana porque me
gusta asociarla con algo po-
sitivo. Para muchas perso-
nas la ambición está relacio-
nada a defectos terribles. Yo
creo que la ambición es un
motor que nos ayuda a que-
rer dar más, saber más, ser
más... no sólo que los de-
más, sino que nuestros sue-
ños o que nosotros mismos.
–¿Hay oportunidades en
este contexto de crisis?
–Hay oportunidades siem-
pre para quien realmente

las quiere y las busca. Si hay
un solo puesto de trabajo y
hay una fila larga tras de ese
puesto, nuestro reto es ser
los primeros en esa fila. Hay
mucha gente que ha queda-
do desempleada pero el
mensaje es que no vale
abandonar la lucha. Conse-
guir trabajo no es una aven-
tura de un mes, ni tres, en
una buena época puede du-
rar más. El tema es no aban-
donar nunca la ambición de
conseguir un trabajo no só-
lo que pague las cuentas si-
no que nos dé satisfacción,
nos permita crecer y, mejor
aún, que nos apasione.

Nadie puede garantizarnos un
trabajo seguro. Tenemos que estar

siempre preparados para un cambio”

“Hemos de tener una
visión empresarial
de nuestra carrera”

UNA EJECUTIVA INFLUYENTE

Inés Temple (Lima, 1959) es presidenta de LHH Perú y LHH Chile, las firmas líderes en
outplacement y desarrollo de talentos en ambos países. Es autora del bestseller Yo S.
L. (Alienta editorial), que en sus 19 ediciones ha vendido más de 150.000 ejemplares
en Latinoamérica. Columnista y bloguera, ha sido reconocida como una de las voces
más importantes de Latinoamérica, de acuerdo con el LinkedIn Top Voices 2019.
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